

LINAJES ALAVESES

LOS SEÑORES DE AYALA

por

JULIAN DE OLAVARRIA

Por creerlo interesante daré a conocer un manuscrito firmado por Fray Diego de Ayala, que no lleva fecha, en el que trata de los linajes de los Señores de Ayala y de otras casas de Alava y Vizcaya entroncadas en esa familia y que tanta importancia tuvieron en la historia de Alava y el País Vasco.

El presente documento lo transcribo literalmente tal como yo lo conozco de una copia del citado manuscrito.

LA CASA Y LINAJE DE AYALA Y LOS NOMBRES DE LOS SEÑORES DE ELLA.—Ganose Toledo día de San Urban a beinte y cinco de Mayo de 183 por el Rey...

En el tiempo que reinaba en Castilla el Rey Dn. Alonso el Octavo, vino un hijo del Rey de Aragón que llamavan Dn. Vela a lo servir. E andando este Rey Dn. Alonso a correr monte sobre las peñas de Mena, encima la peña donde es agora Ayala que no era poblado que se llamaba la Sopena, estando el Rey sobre la peña de Salvada dixieronle los caballeros, que por qué no poblava aquella tierra y dioxles que la poblaría si ubiese quien la poblase, y aquel Conde Dn. Vela de Aragón que por Alama le llamaban Dn. Velasco pidióle por mucho se la diese y quel la poblaría. E algunos que allí estaban que le querían bien dixieronle Señor Ayala y el Rey dixo pues Ayala y por esto hubo nombre Ayala.

DON VELA 1.º SEÑOR DE AYALA

E poblada aquella tierra de Bascos y latinados poblola y murió y fué sepultado en Santa María de Respaldiza. Muerto este Conde Dn. Vela quedó por Señor de la Casa de Ayala.

DON VELA VELAZQUEZ 2.º SEÑOR DE AYALA

Su hijo y murió este Vela Velazquez, dexo hijos, A Dn. Galindo Velazquez y a Dn. San Velazquez que poblo en Mena y despues poblo a Valmaseda y Dn. Galindo Velazquez heredo el Señorío de Ayala.

DON GALINDO VELAZQUEZ 3.º SEÑOR DE AYALA

Y caso con la hija del Conde Dn. Rubio de Aranguti de Salcedo que era hijo del Conde de Noreña de Asturias, que no abia sino aquella hija y yace enterrado en Quexana.

COMO TOMARON LOS SEÑORES DE AYALA
EL NOMBRE DE SALCEDO

DON GARCIGALINDEZ 4.º SEÑOR DE AYALA

Muerto este Dn. Galindo Velazquez dexo por heredero a Dn. Garcigalindez su hijo que fué el quarto Señor de Ayala, y el primero que tomó las armas y nombradía de Salcedo y heredo aquel solar. E bienes del Conde Dn. Rubio su abuelo que eran dos salces verdes en campo amarillo que asi los traia aquel su abuelo y caso con Doña Alberca Sanchez, hija de Dn. San Garcia de Zurbarano que era hijo de Dn. Garcia Saenz, Señor de Orozco hijo del Conde Dn. Sancho Señor de Vizcaya, y hubo en ella tres hijos a Dn. Pedro Garcia. E á don Gra. y á don gra. el tuerto. E don pero gra. el hijo mayor no quiso tomar el cargo del mayorazgo de la casa de Ayala por que el padre partio sus Rentas en los tres hijos diciendo que no habría con que la gobernar como cumplia. E poblo Zorroza donde sucedio su generación. E Dn. gra. el tuerto poblo en Basurto la de Arriba donde sucede su generación, y son estos dos lugares en la albia junto á Vilvao.

DON SANTOS GRA. 5.º SEÑOR DE AYALA

E Dn. San gra. que era el mediano tomo el Señorío de Ayala dan-dosele su padre con licencia de su hijo mayor y partieron todas las otras rentas a tercias. Estos Dn. Garcigalindo y Doña Alberca Sanchez hicieron los Monasterios de San Juan de Quexana E de San Roman de Oquendo y de San Roman de Orozco y de San Vicente de Abando. Este Dn. Santo gra. que tomo el cargo de la casa de Ayala llamaron el

cabezudo diciendo la avia grande y otros que la avia buena pero dicese que lo avia todo. Caso con Doña Maria Iñiguez de piedro hija del conde Don Nuño que llamaban cuatro manos y nieta de Don Iñigo de Mendoza que murio en la de Axxisto yerno de Dn. Lope González de Mendoza que murió en la Torca de Badaya que era hijo del Conde Dn. Sancho de Vizcaya que eran suyas Urcabustaiz e las aldeas del Valle de Orduña y ganolas este Dn. Santos Gra. por esta muger tomandoselas por lance a Dn. Lope de Mendoza su cuñado hubo hijos en esta muger a Dn. Hurtado Saenz de Salcedo que fue el mayor caballero de todos los hijos de la casa de Ayala E a Dn. Rodrigo Saenz de Salcedo que murio sin hijos y a Doña Maria Saenz de Salcedo que caso con Dn. Pero Velez de Gebara estando viuda y murió este Dn. Sancho Garcia en la batalla de alarcos donde fué vencido el rey Dn. Alfonso que despues hubo el triunfo en las Navas de Tolosa. E despues hizo por aquella victoria el Monasterio de las huelgas. E muerto este Don Sancho Gra. que fué el quinto señor de la casa de Ayala quedo por Señor della

DON FURTADO SAENZ DE SALCEDO, 6.º SEÑOR DE AYALA

su hijo mayor que fue el sexto señor de la casa de Ayala E caso con Doña Mari Sanchez de Mendoza hija de Dn. Pero Furtado de Mendoza E seyendo el en la corte y ficando ella preñada metiole el diablo en las orejas la fama de un caballero portugues que vino a Castilla hacer armas que era mucho lozano fermoso y hacedor de todas cosas E tomando su arreo fuese a lo buscar diciendo yba a buscar a su marido y llegando en Quintanilla pario un hijo en Quintanilla de Santa gra. E mandola tornar a tierra de Ayala y que le llamasen Sant. gra. como su abuelo. E por ello llaman aquel lugar de Santa gra. y fuese aquella mala muger a buscar aquel caballero. E como la biese tan lozana y hermosa fuese con ella a Portugal. Ca en su tiempo no avia otra mas apuesta. E Don Furtado Saenz nunca quiso mas casar. E tomo mancebas de linaje y hizo hijos vastardos a Sancho Ortiz Marrochin de Monte hermoso E a Lope Saenz de Gordejuela e a Furtum Ortiz de Calderon de Nograro y a Pero Ozpino de Mariaca y a Juº Ortiz de Zarate E una hija que caso con Dn. Galindo de Retuerto. E otros hijos e hijas. E muerto este Don Furtado Saenz de Salcedo quedo por señor de Ayala

DON SANT GRA. DE SALCEDO 7.º SEÑOR DE AYALA

Don Sant gra. hijo que fue el septimo Señor que la señoreo. E hubo hijo heredero a.

DON JU° SAENZ DE SALCEDO 8.° SEÑOR DE AYALA

que fue el octavo Señor de Ayala. Ubo hijo vastardo a Ju° Saenz Chicubin que poblo á Murga y por este Don Ju° Saenz de Salcedo no hubo hijo ni hija legitima viniendo luengamente en su muerte rremanecieron los Señores de la casa de Ayala que venían del Conde Don Vela su primero Señor de padre a hijo como dicho es.

DE COMO SUCEDIO EL SEÑORIO DE LA CASA DE AYALA EN LA GENERACION DE DOÑA MARI SANCHEZ DE SALCEDO HIJA LEGITIMA DE DON GRA. DE SALCEDO

E entoda la historia destes señores de Ayala como Dn. Sanct gra. de Salcedo que murio en la de alarcos hubo hijos y una hija que llamaron Doña Mari Sanchez de Salcedo que caso con Dn. Pero Velez de Gebara estando viudo y tubiendo hijos y hubieron hijo á Don Sancho Perez de Gamboa que el primero que tomo este nombre por que poblo en Ulibarri Gamboa que se la dio su padre que era suya que á Gebara tenia dada a Don Ladron hijo de la primera muger. E caso este Don Sancho Perez con Andreque Madriz hija de di° Sanchez de Mena y nieta de Don Sanchez Velazquez de Ayala. E hubo en ella una hija sola que llamaron Doña Elvira Sanchez que caso con Don Pero Lopez hijo de Don Lope el chico hijo vastardo de Don Lope Diaz de Vizcaya que le hizo en Ayala en Doña Mari Saenz de Unsa seyendo manceba de Don Rodrigo Sanchez de Salcedo que estaba donado en Quexana que era mucho fermosa y se paso mucho della viniendo alli a ver a Don R° Sanchez porque avia vivido con el todo el tiempo seyendo con el en muy grandes fechos ca mucho fue esforzado caballero. E muerto este Don Sanche Perez de Gamboa dexo hijo á Don Sancho Perez de Motila que tomo este nombre porque cuandolo el Rey Don Alonso que fue en la de Alarcos le pregunto como llamaban al mozo en su tierra de vasquence y dixo que motila y por esto le llamo el motila. E asi se llamaron los que sucedieron del. Este don Sancho Perez hizo la Torre mayor de Morillas y caso con Doña Aldonza hija de Don Diego Sanchez de Velasco. E hubo en ella á Don Pedro López que caso en Toledo por donde los de Ayala fueron heredados alla con Doña Sancha hernandez hija de Don Fernan perez de Velasco E de Doña Mencia de Soto mior Frc° del Cardenal de España y hubieron hijos á Don Sancho Perez de Ayala e á Don hernan perez de Ayala que vinieron A Ayala por que les pertenecia aquel Señorio por la susodicha Doña Mari Sanchez de Salcedo su cuarta abuela. Porque venia de legitimo en legmo. y mas

porque los de Iburguen de Perea E otros de Ayala se pusieron de su parte porque contendian con los de Murga sobre el dicho Señorío y venidos estos Don Sancho y Don Fernan perez en Ayala hubo el Señorío de Ayala

DON SANCHO PEREZ DE AYALA 9º SEÑOR DE AYALA

Don Sancho Perez que era el mayor que fue el noveno señor de Ayala E el primero de este linaje e nombradia y muerto este Don Sancho Perez en la pelea sobre el dicho Señorío como se cuenta en el Testo de los homicidas por quel no dexo hijo legitimo fue señor de Ayala

DON HERNAN PEREZ DE AYALA 10º SEÑOR DE AYALA

Don Hernan Perez su hermano que fue el decimo señor de Ayala E caso con doña Elbira Alvarez de Çaballos hija de Don Diego gutierrez de Çaballos y de Doña Juana Cazisillos y heredo esta mujer Aescalate E a Valdeyangas y Atiezeño E hubieron once hijos e hijas y los hijos fueron Doña Ines que caso con Don Diego Alvarez de Toledo y á Doña Mencia que caso con Don Veltran de Gebara que heredo a Escalante y a Valdeyangas con ella E á Doña Juana que caso con Don Juan Fernandez de Padilla y á Doña Sancha que caso con Fernan Perez de Galdez E a Doña Aldença hernandez que caso con Estevan Alvarez de Toledo e a Doña Elbira Alvarez que caso con Pero gonzales de Mendoza y a Doña Teresa Fernandez que caso con gomez Manrique adelantando. Muerto este Don Fernan Perez de Ayala quedo por Señor de la casa de Ayala

DON PERO LOPEZ DE AYALA 11º SEÑOR DE AYALA

Don Pero López su hijo mayor que caso con Doña Leonor de Guzman la cual esta sepultada en un vulto grande en las gradas del altar mayor de San Francisco de Vitoria subiendo a mano derecha E hubieron hijos y hijas á Fernan Perez de Ayala y á Pero López de Ayala E á Doña Maria que caso con Ru Diaz de Mendoza y a Doña Elbira que caso con Albar Perez de Guzman en Sevilla. E Pero Lopez el hijo segundo heredo todo lo de Toledo y alla sucede su generacion.

E este Don Pero Lopez hubo dos hijos en unas de muy noble linaje en Escalante que llamaron Doña Mari Sanchez de Çaballos, al uno llamaron el Rico de Ayala al segundo Rudiaz de Ayala. Este Dön Pero Lopez valio mucho y fue muy entendido y pribado las

embajadas de los Reyes E gano la Villa de Salvatierra y otras mercedes E muerto este Don Pero Lopez señor de Ayala el qual esta sepultado en la Capilla de Nuestra Señora del Cabello quel hizo en una sepultura de las dos altas que alli estan ques en Quexana quedo por Señor de Ayala y de toda la casa

FERNAN PEREZ DE AYALA 12º SEÑOR DE AYALA

su hijo mayor que caso con Doña Maria Sarmiento. E hubo hijos y hijas della á Pero Lopez de Ayala E a doña Maria que caso con el Mariscal Pero gra. de herrera. E á Doña Costanza que caso con Don Pero Velez de Guebara y Doña Maria hubo dos hijos a Fernando de Ayala y al Mariscal garci Lopez y otros hijos e hijas y doña Costanza hubo a Dn. Pero Velez y a don Iñigo E otras hijas que casaron con Fernan Perez de Saldavia y con Lopez de Rojas E muerto este Fernan Perez de Ayala el qual valio mucho y fue muy privado en las embajadas hizo muchos E muy notables edificios entre los quales hizo las Torres de Luchana que estan en la Ria de vilvao. La Torre alta del cabello en Quexana las quatro Torres de Morillas la Torre de Berberana el Hospital de Victoria, quedo por señor de Ayala

PERO LOPEZ DE AYALA 13º SEÑOR DE AYALA

su hijo que no hubo hijos ni hijas. Sucedió el Señorío de Ayala en el Mariscal

GARCILOPEZ DE AYALA 14º SEÑOR DE AYALA

su sobrino hijo de Doña Maria su hermana. Porque todos los hermanos mayores eran muertos en vida del dicho Pero Lopez E caso este Mariscal con hermana del Obispo Don Antonio de Acuña Doña Maria Sarmiento y tubo della hijos y hijas a Dn. Fernando de Ayala que murio en la guerra de Granada siendo capitan y á don Pero Lopez que heredo el Señorío y fue Conde de Salvatierra y fue casado con doña —ilegible— hija del Conde de Miranda y después con doña —ilegible— de la que hubo hijos a Don Vela que murió pequeño y a Don Atanasio hijas tubo el Señor garcilopez en la sobre dicha doña Maria Sarmiento a Doña Maria que caso con el Conde de Valencia y fue dama de la Reina Isabel y á doña Mencía que caso con Don Antonio de Fonseca E á doña Ginesa que caso con Ochoa de Salazar Muerto este Garcilopez quedo por Señor della

DON PERO LOPEZ DE AYALA 15° SEÑOR DE AYALA

su hijo que arriba decimos Muerto este Don Pero Lopez quedo por Señor della

EL CONDE DON ATANAŞIO 16° SEÑOR DE AYALA**DEL FUNDAMENTO DEL APELLIDO DE AYALA E DONDE
COBRO ESTE NOMBRE**

Este linaje o apellido dicen queno á de decir Ayala el acento en la segunda, sino en la primera y este solar y casa es en tierra de Ayala y es una gran casa en aquella tierra de donde dependen muchos hijosdalgos que son anexos á ella este vocablo que dice el nombre deste linaje nose a de decir junto mas darle dos silavas diciendo ayala y la causa por do procedio este nombre es esta. en aquel valle avia dos caballeros padre e hijo muy maravillosos hombres y de gran merecimiento y valor al padre por nombre o por alcima decian don Velaso y al hijo don Velazquez que al principio de toda la historia relatamos los quales, como los moros gerreasen toda vitidia y á España despues de la triste vatalla de San Gobera y aquella tierra quedo mucho mal tratada con la guerra de los enemigos, ellos se opusieron á la defensa y á ganar lo perdido Acaecio que el caudal no vastase a las despensas de la guerra, el padre pidio merced al Rey que le hiciese merced de las tierras y lugares que ganase y defendiese y que los moradores y pobladores dellas que fuesen ausentadas de todo tributo Real. Luego el Rey rogandoselo caballeros dixo ayala Estos Caballeros padre y hijo yacen sepultados en sendas tumbas en un Monasterio que se dice Santa Maria de Respaldiza a media legua de la casa de Ayala y tan enteros estan como cuando los pusieron Allase por verdad que cuando en aquella tierra se detienen las aguas que habren aquellas sepulturas o sepulcros que estan fuera de la iglesia en el cementerio y dicen alli responsos y dende á tercero día llueve agora dicen que el Mariscal Garcilopez señor de Ayala y de Ampudia que este hizo llevar los cuerpos de aquellos caballeros á la casa de Ayala.

LAS ARMAS DE LOS DE AYALA SON LAS SIGUIENTES

Dos lobos negros sacadas las lenguas bermejas en campo blanco con una orla colorada o blanca y en ella ocho aspas amarillas doradas, Vi venir dos lobos por estos estados en un adargon pintados de

un infante de Aragon. Siete son los de este suelo que al cielo dieron sus buelos el que de ayala fuese no le faltaran abuelos.

LINAJE DE LAS CASAS DE PALACIO E IBARGUEN QUE SON EN EL VALLE DE GORDOJUELA Y DONDE SUCEDEN

Contada la historia de la casa de Ayala como don Hurtado Saenz de Salcedo Señor de Ayala hubo hijos y hijas vastardos entre los cuales hubo a don Lope Saenz de Gordojuela en la hija de Mari Saenz de Santa Marina de Salcedo y que hizo la casa y hazas y solares de palacio E Ibarguen que valio mucho y fue patron de Sant Juo de berbiquez E hubo hijo legitimo a Ochoa Lopez de Gordojuela que fue Abad y Prior de berbiquez como su padre y valio mucho hiciendo su vivienda en la casa de Palacio hubo hijos legitimos a Lope Saenz E a Iñigo Saenz en estos dos hermanos partio aquel solar en dos partes con mucho rigor, E Lope Saenz el hermano mayor heredo la casa y solar de palacio con las medias haceñas E Iñigo Saenz que era el menor heredo el Solar de Ibarguen con las otras medias y por esta partición perdieron ellos y su linaje la abadia de berbiquez que era la mejor Renta de aquel Solar. Lope Saenz el que heredo apalacio no hubo hijos en su muger E hubo hijos e hijas vastardos entre los cuales hubo á Martin Saenz de Palacio en una mujer de nación de nobles hombres y por lo hacer legitimo casose con ella a la vejez E hizole heredero de aquel solar y casolo con doña Teresa hija Juo Saenz de Salazar E hubo della hijos á Martin de palacio seyendo menor E una hija caso con hijo de Lope dolobo donde suceden destos hijos de martin Saenz y su generación. Iñigo Saenz y su generacion. Iñigo Saenz el hijo menor de Ochoa Lopez poble Ibarguen E hizo su casa de alli y la herreria con el de palacio y caso en Samano E hubo hijos y hijas el Mayor fue Iñigo que case con hija de hernan Saenz de las rribas E hubo della hijos y murio antes que Iñigo Saenz su padre E dio su padre el solar á Martin su hijo segundo que caso con hija de Iñigo Saenz de Anuncibay y hubo della hijos á Martin de Ibarguen y Juan Martinez y a Lope de Ibarguen y otros E Martin de Ibarguen que heredo el Solar de Ibarguen caso con hija de Juo Martinez de la quadra E hizo en ella a Juo Martinez que caso con hija de Ortes E otras Y este Iñigo Saenz que llamaron sobrenombre Calema hubo muchos hijos y hijas legitimos y bastardos por donde sobre pujo su linaje en aquel valle y caso una hija con el Alde de Urrutia donde sucede su generación=Frays diego de Ayala (firmado y rubricado).